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ТАКОВА НАША ИСТОРИЯ 

 

В 1927 году на заседании коллегии ГПУ УССР было решено увековечить память 

тов. Ф.Э. Дзержинского открытием в Харьковском лесопарке детской коммуны его имени. 

В октябре назначили обслуживающий персонал. Штат работников был невелик: заве-

дующим коммуной стал я, воспитателем ‒ Т.Д. Татаринов, завхозом ‒ Опришко из Ахтырки, 

повар был тоже оттуда. В декабре в коммуну прибывает первая партия беспризорных из ко-

лонии им. Горького, среди которых было 50 мальчиков и 10 девочек. 

В январе 1928 г. в коммуну прибывает еще 40 новых беспризорных, подобранных с 

улицы. В настоящее время они составляют правящий актив коммуны, многие уже вышли в 

самостоятельную жизнь. 

В это же время организуется первый духовой оркестр, составивший первое музыкаль-

ное богатство коммунаров. Руководить оркестром пришлось В.Т. Левшакову, который у нас 

в коммуне с тех пор является несменным капельмейстером. 

В сентябре в коммуну с улицы и из детских домов приняли снова 50 новых коммуна-

ров. В коммуне стало гораздо теснее и веселее. 

В декабре 1929 г. в коммуне организован пошивочный цех и расширены деревообде-

лочный цехи. Вскоре приобретены 3 стареньких токарных станка, старенький литейный ба-

рабан. Начали делать кроватные углы и масленки, делали стандартную мебель, тысячами 

шили трусики ‒ это, во всяком случае, было производство. 

Введение зарплаты для коммунаров повысило ответственность за работу и произво-

дительность труда. С этого времени коммуна переходит на полную самоокупаемость. В ре-

зультате производительного труда в коммуне появляются денежные накопления, что дало 

возможность значительно расширить цехи деревообделочной мастерской. Коммуна стала 

выбрасывать на рынок тысячи стульев, чертежных столов и др. Ежедневный выпуск продук-

ции достиг суммы 3000 руб. 

В сентябре 1930 г. состоялось торжественное открытие рабфака при коммуне. Это 

был чрезвычайно важный шаг вперед, который открывал большие перспективы в поисках 

нового, более совершенного производства. 

В этом же году в коммуне были упразднены должности воспитателей, так как комму-

нары уже настолько выросли и настолько выросло их самоуправление, что они уже могли в 

дальнейшем сами вести коммуну. 

В мае 1931 г. состоялась закладка корпуса новых спален и завода электроинструмен-

тов. 

В ноябре снова состоялся массовый набор беспризорных с вокзала. Взвод беспризор-

ников, вместе с коммунарами, с маршем был приведен в коммуну. Здесь было совершено 

торжественное сожжение одежды беспризорников, которые с этого дня стали равноправны-

ми членами коммуны. 

В январе 1932 года при участии всеукраинского старосты Григория Ивановича Пет-

ровского был пущен первый в Союзе завод электросверлилок коммуны им. Феликса Дзер-

жинского. И какой радостью была для коммунаров выпущенная первая электросверлилка! С 

этого дня началось организованная борьба коллектива коммунаров за освоение годовой про-

граммы в 7 тыс. электросверлилок. 28 мая в первый раз за все время коммунаровцы достигли 

наивысшей производительности, выпустив 50 электросверлилок в день. 

Немного позже, в июне месяце, коммунаровцы задумали производство фотоаппаратов 

типа "Лейка" (ФЭД). Было организовано специальное экспериментальное бюро по разработ-

ке пленочного аппарата. И только в октябре были выпущены первые 3 таких аппарата. Экс-

пертизой профессоров и специалистов по фотоаппарату ФЭД признан хорошим аппаратом, 

не уступающим заграничному, с некоторым преимуществом в оптической части. 



В ноябре приступили к изготовлению технического проекта завода пленочного аппа-

рата типа "ФЭД" производительностью в 30 тысяч аппаратов в год, и уже в декабре была вы-

пущена первая в СССР серия пленочных фотоаппаратов. 

Все последующие годы коммунаровцы энергично боролись за освоение программы 

выпуска электросверл, пленочных аппаратов, добившись к первому августу выполнения про-

граммы по электросверлам в 20 тысяч штук. 

Огромная работа проведена по жилищно-культурно-бытовому строительству. Новые 

корпуса спален, бани, прачечной, домов ИТР выросли за это время. 

Развиваясь в течение семи лет, коммуна прошла большой интересный жизненный 

путь. В настоящее время она представляет собой одно из ведущих педагогических учрежде-

ний и далеко известна не только в СССР, но и в Европе, Америке. До 214 делегаций посети-

ли коммуну, из которых две трети были делегациями Германии, Франции, Англии, Америки, 

Китая, Австралии и многих других стран. 

Сосредоточивая в себе контингент ребят в возрасте от 11 до 20 лет, коммуна в то же 

время настойчиво утверждает принципы совместного воспитания мальчиков и девочек. В 

настоящее время из 400 коммунаров в ней около 100 девушек. 

Огромное внимание уделено учебе. Коммуна давно уже в собственных стенах имеет 

рабфак Харьковского машиностроительного института. Почти половина коммунаров, уча-

щихся рабфака, ушла на учебе в вузы и втузы. В этом году рабфак коммуны преобразовыва-

ется в техникум с двумя отделениями: электромеханическим и оптико-механическим. 

Имея годовой промфинплан на двух своих заводах, достигающий 20 млн. рублей в 

год, коммунары производят чрезвычайно важную в общей экономике страны продукцию, 

одновременно готовя стране грамотные высококвалифицированные кадры. 

 

Начальник учебно-педагогической части коммуны им. Дзержинского 

А.С. Макаренко. 

 

 



 



 



 


